

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, s'25 ptas.

Palma de Mallorca, Lunes 17 de Agosto de 1914.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

La Prensa y la Guerra

La Prensa diaria de esta capital, en las actuales circunstancias, se esfuerza en informar a sus lectores con la anticipación y exactitud posibles, de los sucesos referentes a la guerra, con las armas en la mano están sosteniendo las más poderosas naciones de Europa; sin que los sacrificios y el buen deseo de editores y redactores, logren satisfacer cumplidamente el natural afán del público, cuyo interés, constantemente estimulado por la intuición de que no han de tardar en ocurrir tremendos choques, no tiene límites. Con efecto, las agencias de información telegráfica extienden los grandes recursos de que disponen para el debido cumplimiento de su misión; y los diarios de gran circulación envían corresponsales especiales al teatro de la guerra o a los sitios más propósitos para poder recoger y transmitir rápidamente los menores detalles de la misma. Sin embargo las noticias que llegan a España son escasas.

Y no es esto lo peor. A ello podríamos resignarnos, si al menos las pocas que vamos recibiendo ofrecieran las debidas garantías de exactitud, lo cual, por desgracia, no sucede. Así es que el público cuya tensión de ánimo no le permite reflexionar sobre las causas originarias del hecho, se llama a engaño y protesta indignado, al ver que, un día y otro día se desmenten o dejan de confirmarse estrepitosas noticias de fantásticos hechos de armas que habían sido publicados; y con notoria injusticia, hacen responsables de semejante informalidad al periódico que les transmite la información inexacta.

No es necesario esforzarse para demostrar que esa carencia de noticias exactas de la guerra, que todos lamentamos, es consecuencia lógica de hechos y circunstancias que no pueden dejar de ser tenidos en cuenta.

Dificulta en gran manera la labor informativa de los agentes y de los corresponsales el gran empeño que los beligerantes ponen que permanezcan en secreto a fin de que no sean conocidos por el enemigo, sus proyectos, sus movimientos, las posiciones que ocupan, el número de combatientes y los elementos de ataque y de defensa que cuentan. Este empeño se explica perfectamente, pues el éxito de la campaña depende en cierto modo de la eficacia de los medios empleados para mantener ocultos esos detalles y otros muchos referentes a la guerra, cuyo conocimiento proporcionaría al enemigo inmensas ventajas.

Constituye otra dificultad el interés que ambos contendientes tienen en ocultar o atenuar los descalabros propios y exagerar los del contrario, a fin de mantener el entusiasmo de los combatientes y evitar la desmoralización que en éstos y en la gente pacífica produce la noticia de un contratiempo.

No es extraño, pues, que la información de la prensa diaria sea deficiente, y que resulten estériles los dispendios de las empresas y el celo de los directores y redactores. Unos y otros están convencidos de que la mayor parte de las noticias referentes a la guerra que les transmiten sus corresponsales respectivos, son, si no falsas, inexactas, y por lo mismo habrán de ser rectificadas; y si embargo, no pueden prescindir de publicarlas.

En primer lugar, es imposible seleccionar las que reciben publicando solamente las que parecieran más verosímiles; pues ni se tienen elementos para apreciar el grado de verosimilitud de cada una, ni el público se conformaría con que se le privara de conocer hasta las más absurdas.

Esos mismos lectores que se quejan amargamente, no sin fundamento, de que se les dan noticias inexactas y censuran a los periódicos que las publican, pondrían el grito al cielo si, por no publicarlas, se les privara del gusto de conocerlas y comentarlas. De modo que, si la prensa diaria publica noticias que dejan bastante que desear tocante a exactitud, no tiene ella la culpa, ni lo hace impulsada por otro interés que el de complacer a sus lectores.

Igual cantidad de dinero y de trabajo representa para la prensa la publicación de una noticia inexacta que la de una verdadera; por consiguiente, mayor cuenta le tendría publicar sólo las que hubiesen tenido confirmación oficial.

Fácil es imaginarse cuál sería la actitud que el público adoptaría en vez del diario que tal hiciera.

COLABORACION

REPATRIADOS

¿Actualidad? Cuantas veces hemos querido hablar de este tema, tantas hemos temido caer en la grosera vulgaridad. El tema del día es la conversación de todo el mundo, el motivo alrededor del cual giran todas las animadas discusiones en el círculo, en el café, en la calle, en el hogar.

¿Qué podrá escribir la pluma mejor guiada que no se haya dicho ya en alguna de esas partes? Raramente podrá hacer más que repetir. Por eso tememos ser groseros. Es la repetición de un guiso que a todos gusta, que gusta a los más, que repugna tal vez a algunos.

La actualidad es la guerra europea. La revolución mexicana, Marruecos, el asesinato de Jaurés, son puntos que han quedado relegados al olvido. La repatriación de tantos miles de españoles, se ha hecho asunto secundario, tema de gaceta, accidental, cuando con él solo habría para llenar muchas columnas de los periódicos.

Nosotros hemos visto vagar por Barcelona, en estos días, infinidad de estos repatriados, con mujeres y niños unos; con un mugriento pañolón sirviendo de envoltura a algo que debía constituir su bajejo, otros. En Palma hemos visto, relativamente mayor número que en Barcelona.

—¡Pobres gentes!—pensamos de momento. Mas, luego reflexionamos, hablamos con ellos y válganos la sorpresa de lección para que en lo sucesivo no intentemos juzgar tan libremente de la vida ajena. Esos repatriados son felices.

Felices, porque si no hallan hogar, se ven amparados por las leyes de su patria, las leyes que ellos mismos han hecho; porque se ven cobijados por el cielo de su tierra. No ambicionan más.

Algunos son prófugos. Fallos de cariño a esas leyes de su patria y de veneración a ese cielo que les cobijara y les cobijará cuantas veces quieran ganarse bajo su manto, partieron lejos. Lejos fueron felices, en la bonanza y hasta respectivamente quizás recordaban lo de acá; vino la tormenta, y entonces retornan cabizbajos. Así desembarcan en los días de este espléndido agosto, mas, al ver que la patria les recibe sonriente, alzan el frente, su compungido semblante se disipa y, ¿a qué dudar?—bendicen la hora de su llegada aunque tengan que vagar solitarios por las plazas, aunque tengan que ir, acompañados de un representante de la autoridad, a incorporarse en las filas del ejército.

Felicitemos a la patria que tiene hijos que la quieren tanto.

A. Carrió Salas.

HUYENDO DE LA GUERRA

Más impresiones

Hemos atravesado una larga llanura de muchos kilómetros sin detenernos. El tren, cuyas rápidas sacudidas contribuyen a aumentar la excitación nerviosa que nos domina, entra velozmente en una gran estación anunciando su llegada con breves, pero muy agudos silbidos. Al penetrar rozando los andenes, la larga galería de cristales se estremeció y vibró: una densa nube de humo llega hasta ellos; los soldados se separan rápidamente; la máquina se detiene. En un instante todas las portezuelas se han abierto: en los coches de delante suben los soldados uniformados a quienes ordenan y distribuyen sus jefes; en los últimos suben los reservistas que van a incorporarse a sus regimientos para defender a la patria.

Forman un grupo aparte; visten de paisano la mayoría, y se hallan rodeados de mujeres, de ancianos, de niñas y de niños. Son sus esposas, sus padres; son hijos que van a darte los adiós tal vez el último, en aquel momento terriblemente sublime.

Los que parten están ya en los coches; con aspecto grave, pero sereno, se asoman a las ventanillas, al pie de las cuales se colocan sus esposas, sus madres y sus hijos. Unos y otros se miran con extraña calma, con intensa emoción. A cada momento una mano estrecha fuertemente otra que se alza sin temblar, hasta llegar al coche; de cuando en cuando una niña se encarama al estribo para recoger el beso que unos labios que tiemblan ligeramente le ofrecen. Junto a mi coche una anciana que se apoya en una muleta, pugna para acercarse y abrirse paso; su rostro aparece cubierto de mortal palidez; sus cabellos blancos como la nieve, descendiendo con mansa cadencia sobre sus sienes, sus labios entrecerrados dan paso al aire; un aire bañado de fuego como el que guarda su pecho que se agita incesantemente; sus ojos brillan con un brillo que espanta.

Al fin logra aproximarse al coche y, haciendo un esfuerzo supremo, apoya todo su cuerpo sobre la muleta y pretende alzarse sobre las puntas de sus pies enfermos; más antes de lograrlo por la ventanilla se ha inclinado hacia ella la cabeza de un hombre joven, robusto, de largo bigote, de abierta frente, de inteligente mirada. Unas manos recogen por las sienes la blanca cabeza, en tanto que acarician su frente con un largo beso.

Unos labios gruesos y rojos dicen:—¡Adiós, adiós, mamá!—Adiós, hijo mío—responde tímidamente la anciana, que seas tan valiente como tu padre. Dios proteja a los bravos que ya ves cómo ha cuidado de tu pobre madre. Si tú tienes también la dicha de entrar en Alemania procura pasar por Metz. Besa la tierra donde descansan sus restos y luego... acuédate...

Más allá veo durante largo rato dos cabezas juntas: la de él rubia como la de un inglés, la de ella de cabellos de ébano dignos de una sevillana de ojos soñadores y labios de amapola. Al separarse se miran con indefinible ternura.—Ved a esos pobres;—oigo que dicen a mi lado señalándolos—hace dos días que se casaron y ya la vida los separa. ¡Pobres novios!—Los hermosos ojos de ella acarician con una mirada de consuelo y de aliento los de él, ligeramente velados por una nube de tristeza; sus manos se estrechan, de los labios de él se escapan bajo, muy bajo, las últimas promesas del eterno amor.

Un poco más lejos veo un círculo de gente que rodea algo que no logro distinguir; para conseguirlo me encaramo sobre el asiento y puedo contemplar con una emoción que jamás olvidada a un niño de doce años tendido en un cochecito de mimbre, sostenido por niqueladas ruedas; su carita es sonrosada como la de los ángeles, pareciendo un sarcasmo aquella ráfaga de vida sobre un cuerpo muerto, sus ojos fijos, inmóviles, miran a un hombre cuyas crispadas manos parecen clavarse en la madera del vagón. El enfermo trata de incorporarse: una mano cubriera de fino guante sostiene su espalda.

—¡Vete tranquilo, papá, que yo ya cuidaré de mamá y de los hermanitos!—dice con voz resuelta, con tanta convicción como olvido de la realidad aquella pobre criatura de quien la misma desgracia hace un héroe en aquellos instantes. Su padre lo mira; la madre muere fuertemente sus labios dominando su emoción y luego, en su cara rígida, quiere dibujarse una sonrisa.

De pronto un murmullo se escucha: el tren va a salir. ¡Adiós, hasta pronto! La confusión es enorme; las gentes se empujan, se aprietan, se arrancan en las portezuelas de los coches y no se ven más que manos que se estrechan y labios que se buscan unos a otros. El tren pita: «Vive la France! Vive la France!» ¡Hasta pronto! ¡Adiós! ¡Adiós! Los brazos se agitan; muchos manos se envían un último beso; en cada ventanilla aparecen dos, tres o cuatro cabezas. Los pañuelos sacuden el aire en tanto que allá, en los coches de delante, cientos de voces entonan los primeros compases de la Marsellesa.

Acabamos de presenciar un espectáculo sublime; hemos visto esposas que dejan a sus maridos, muchas madres que pierden el dulce apuro de sus hijos, tiernas criaturas que se separan de sus padres, y sin embargo, que de modo de tanto drama, no recordamos ni una lágrima, ni un lamento, ni una congoja. Esa es la mujer francesa. Frívola, si se quiere, cuando la vida normal sonríe, preocupada de la ondulación de su cabello, de la gentileza de sus rizos, de la blancura de su tez; dominada por la atracción irresistible que sobre ella ejercen las pequeñas seducciones de la moda, atraída por la sugestión de la última novela, con su espíritu libremente abierto hacia el campo de lo imaginativo... en los momentos solemnes y graves se despoja de tales preocupaciones para revelar toda la grandeza y sublimidad que se encierra en el fondo de su alma. Valiente, no le asusta un porvenir con el que habrá luchar solo; enérgica, domina su emoción para dar el ejemplo; patriótica, ofrece a su Francia el hermoso sacrificio del dolor y de la pena para prestar con la resolución de su mirada alientos salvadores. Su corazón sensible a las menudas contrariedades de la vida se fortalece ante el peligro; de sus ojos, tantas veces humedecidos por una pequeña pena, no se escapa ni una lágrima en el mismo instante en que todo su ser se extremece por el dolor.

Este espíritu admirable lo vimos encarnado en una niña de escasísimos años momentos después, en otra estación donde me fué preciso cambiar de tren. Próxima al vagón donde estaba su padre, no apartaba de él su mirada apareciendo en su semblante cuando en cuando una mueca que quería ser una sonrisa; aquél le levantó en sus brazos repetidas veces, estrechándola fuertemente contra su pecho. Cuando el tren se puso en marcha sus manitas saludaron sin cesar; de sus ojos no se escapó ni una lágrima. Pero en el instante en que el tren desapareció y estuvo segura de que su padre ya no la veía, una congoja terrible, un copiosísimo llanto cubrió su rostro. No es posible que jamás llegue a olvidar aquel dolor que, al explotar, llevaba en sí toda la violencia que había sido preciso ejercer para contenerlo y sofocarlo. Mis ojos se llenaron también de lágrimas, pero admirado mi espíritu ante la sublimidad de aquella criatura no pude menos de pensar: Que cuando fuese mayor sabría hacer de sus hijos una raza de héroes y de valientes.

J. L. de S.

Un hombre muy cumplimentero se excusa con un viudo. —Dispiense que no acudiese al entierro de su mujer. Como me pilló en el día que cogíamos las olivas... —Con mi está usted siempre cumplido. Otra vez será.

Un ratero va a robar una cartera a un caballero. Cuando ya tiene la mano en el bolsillo, el caballero le coge fuertemente por la muñeca. —Le he cogido en flagrante delito de robo. —Usted dispense, caballero, es que tengo una americana del mismo color que la suya.

DE LA GUERRA

LA GUERRA EN EL MAR

La Marina mercante alemana, amenazada

París 11.—La Marina mercante alemana se encuentra en situación difícil.

Un periódico inglés publica datos muy detallados de la situación aproximada de cada uno de los 5 000 buques mercantes que posee Alemania.

También publica un mapa, señalando con puntos los sitios en que estos barcos se pueden encontrar.

De ellos, 2 000 son trasatlánticos. A todos, o a la inmensa mayoría al menos, ha sorprendido la guerra en alta mar o en puertos distantes.

Desplazan dichos barcos un conjunto imponente de 2.800.000 toneladas.

El mismo periódico publica el mapa de los sitios en que estos buques tendrán, probablemente, que proveerse de carbón.

En la entrada de estos puertos es donde se reciben en Londres noticias de haber sido cazado alguno.

Los ingleses, justo es decirlo, tampoco se libran de esta caza.

Parece que la mayoría de los buques alemanes, para tomar carbón, tienen torzosamente que entrar en puertos ingleses o franceses. Por ello cree el periódico inglés que no tienen escape, salvo los que puedan llegar a puerto español o italiano, donde no se les proporcionaría combustible, por considerarse el carbón como contrabando de guerra.

En Inglaterra se sigue con enorme interés esta caza de barcos, que representa una suma de importancia.

Asimismo se lleva puntualmente la cuenta de los barcos apresados.

Entre los trasatlánticos apresados figura el *Bélica*, de la Compañía Hamburguesa. Procedía de Boston, y hacía rumbo a Hamburgo. Fué detenido en el Canal de Bristol.

Llevaba a bordo 53 reservistas alemanes, y vivieron por valor de 250 000 duros.

Crónica de Berlín

Berlín 9.—En pocos días ha habido visible cambio en los sentimientos públicos respecto a la guerra; al menos en los que puede advertir un observador imparcial y desapasionado. Una parte, la de mayor cultura, se horroriza de los constantes, numerosísimos fusilamientos de que dan noticia las frías, lacónicas notas del Estado Mayor. No basta afirmar que ello es castigo de espionajes. Veinte, treinta, cuarenta fusilamientos diarios de campesinos franceses y rusos, de belgas y luxemburgueses, por cosas no comprobadas, son más que suficientes para que los hombres de corazón juzguen que ese retorno a la antigua barbarie, y con el cual se busca infundir terror, es poco digno de la civilización alemana y de la edad presente. No es extraño, se diga que centenares de jóvenes,idos a la guerra con ardoroso entusiasmo, desertaran al ver cómo procede su país contra lugareños inocuos. La gloria de Alemania era otra. Así sólo se da la razón a los que hablan de la brutalidad prusiana.

Desagradan y repugnan también a las personas reflexivas las odiosas y contraproducentes violencias de que se ha hecho blanco a individuos que debieron encontrar aquí refugio. Desplazados de sus negocios y salidas de establecimientos extranjeros o que se suponía lo fuesen; pero eso de todo punto bochornoso el apremiado del embajador ruso, las tentativas de linchamiento del embajador inglés, las molestias infligidas al embajador gallo, las groserías con que se ha esmalizado la conducción a la frontera del gran duque Constantino y su familia. ¡Mal año para nuestro orgullo, cifrado en la cultura alemana! Ella ha sido la primera víctima de la guerra. Sólo así se comprende que la chusma, no conforme aún con esas hercúlicas, acudiese a silbar y vociferar ante la Embajada española, hecho que ha requerido diera explicaciones el secretario de Estado. Yo, alemán y patriota como el que más, no quiero ocultar que me han asqueado esas brutalidades. Y cual yo piensan muchos.

¿Acaso precisa estos días para ser patriotas con respecto en los seres groseros que ha perpetuado el lápiz maligno del aslaiano Hans?

Para el pueblo, para la gran muchedumbre—que no es esa chusma soez—, los motivos del desencanto que ya asoma son otros. Tales habían sido los juicios de la Prensa imperialista en los últimos años, que la masa irreflexiva, que no ve las cosas sino en su aspecto más simple, juzgaba ser todo fácil en una empresa bélica. Bélgica quedaría sometida, sin bajas, en cómodo paseo militar. Francia, sorprendida por una ofensiva fulminante, que lanzaría sobre París dos millones de hombres antes de que el Ejército francés se concentrase, pagaría 30 000 millones en concepto de indemnización de guerra. Rusia, con sus aliados venidos y tendidos ante sí los Ejércitos alemanes y austro-húngaros, correría igual suerte que en la lucha con el Japón. Nada de eso, ya escuchando, Bélgica hace frente a tres de nuestros mejores Cuerpos de ejército, y allí, ante Leipzig, han caído a millares los jóvenes alemanes; se ha dado tiempo a Francia para desarrollar la movilización y cubrir rípidamente sus fronteras, así como para enviar tropas en socorro de los belgas; se da tiempo a Inglaterra para desembarcar en el continente algunos centenares de miles de hombres, y a Rusia para que leve adelantada la movilización de sus enormes falanges de combatientes. Contrasta tanto eso con lo que se le venía diciendo al pueblo, que éste se halla a punto de darse por engañado. Y ya se murmura, se murmura...

No es que se desconfeite del triunfo; pero se advierte que no será tan fácil como se creyera. Pasados los momentos de febre, en que todo eran manifestaciones por la Wilhenstrasse y ante la bandera de Blommark, y en que se pensaba que cada batallón era que se creyera en terreno enemigo antes de las cuarenta y ocho horas, la gente va reflexiva. Nada, ya no es de luchar con Francia y vencerla en seguida para inutilizar el socorro inglés y acometer inmediatamente al coloso moscovita. Ahora ha de luchar con Francia, Rusia e Inglaterra en la penitencia de sus medios de acción; hay que subdividir las fuerzas, no contar mucho con Austria y desconfiar de Italia. Y como los días pasan sin que se produzca el avance—porque aún es pronto para ello—y se suceden las quebras de entidades de crédito, y las subsistencias adquieren precios elevadísimos, y la paralización de industrias deja sin pan a millares de familias, y ha cesado casi por completo la holgura de vida propia del Imperio, y se va encareciendo, porque sí, a políticos de significación, las gentes van viendo las cosas como le semana última. Por ello, no obstante la robusta disciplina nacional, ha habido colisiones sangrientas en diversas localidades, y surge la zozobra y se ven ya los riesgos de la temible empresa. Síntoma expresivo: se advierte menos profusión de retratos del Kaiser por todas partes, y en los corrillos se habla del régimen republicano...

Aún no está acabada la movilización—que ya tiene junto a Francia, Bélgica y Rusia cerca de millón y medio de hombres—, y por lo tanto, no tuvo aún principio la arremetida contra la República en que se confía diamante. El pueblo a quien no se preparó para la espera que no ve sobrenvenir trájico, siente y impacienta aguda. En voz baja se critica al Estado Mayor, y no basta a impedirlo la serie de noticias ofiosas que se da a la Prensa. ¿Qué hace el gran duque de Bade, ante la frontera, con el octavo, y catorce quinte Cuerpos de ejército, en pie de guerra desde fines del mes último? ¿A qué aguarda, en Sarrebrück, con el diez y seis, diez y ocho y veintidós Cuerpos de ejército el general Von Echorra llamado a invadir a Francia? Los técnicos justifican la tardanza; pero la muchedumbre no se la explica. Tanto se le ha dicho que Alemania estaba apercebida para la guerra, que la mayoría de los alemanes tenía por segura la posibilidad de iniciar el avance adonde saliese de París el embajador alemán. Por ello la inacción aparente—y que es lógica e indispensable—energía tanto el espíritu público, sobre todo, cuando se sabe que unos 200 000 franceses han invadido la Alsacia y que ya hay Cuerpos moscovitas en territorio alemán.

Ante las objeciones de los profanos, los entendidos en cosas militares sonríen tranquilamente. «Todo se andará. ¿Qué importa ocupen los galos posiciones que se les deja tomar? Que avancen, que avancen, y pronto hallarán la horma de su zapato.» Es muy posible que fracasada la invasión por el Luxem-

burgo y no muy llana la ocupación de Bélgica, convenga al Estado Mayor sacar a los franceses del amparo de su línea de fuertes; es también posible que en breve se dé cuenta de la destrucción de los Cuerpos que se va metiendo en la boca del lobo, según parece; mas, por ahora, lo cierto es que asombra y aun deprime no ver aplicar por nosotros el sistema de la ofensiva que siempre fué característica de nuestra táctica. Todo puede cambiar en veinticuatro horas; pero, hoy por hoy, ni tranquiliza ni agrada ver que los enemigos se adelantan en el ataque.

Contribuye también mucho a esa decepción del ánimo público lo que ocurre con Bélgica. Aquí no se tomaba en serio al Ejército belga, y los fuertes de Lieja, Namur y Charleroi eran poco menos que motivo de chacota. ¡Y ese Ejército, algunos de esos fuertes, a las órdenes de un desconocido general Lemman, detienen días y días ante Lieja a lo mejor de los séptimo, noveno y décimo cuerpos de ejército, y malogran los esfuerzos del general Von Etmich con sus 150 000 soldados, y dos destruyen unidades enteras!

¿Quién iba a decirnos que las tropas alemanas llegarían a Lieja en rabioso asalto dejando el camino sembrado de cadáveres para tener que retirarse ante el fuego del paisaje? Para el militarismo alemán, para el poderoso núcleo imperialista, eso es algo que revisite los caracteres de una catástrofe. No por las pérdidas, no porque se dude de que Lieja será tomada en unos cuantos días más de lucha, sino por ser Bélgica, la pacífica e inofensiva Bélgica que quien así enfrenta ahora el poderío alemán. Cosa tal es humillante. No sorprendería eso, ni mucho más, en la impugnanza de una plaza fuerte francesa o moscovita; pero no les cabe en la cabeza a los alemanes chovinistas, borrachos de orgullo, que no se haya barrido del primer empuje la resistencia de los belgas. ¡Alemania detiene una semana ante los dos fuertes de Lieja! Decididamente, es una herida horrible en el amor propio nacional... Sólo ha de olvidarse cuando Charleroi y Namur—más bien defendidas que Lieja—vean flotar sobre sus fortificaciones el oriflama imperial... La ofensiva alemana, el todopoderoso germano necesitan esta vindicación.

Es inútil buscar en los periódicos—muy reducidos ahora de tamaño y de información—nuevas seguridades sobre el desarrollo de la lucha en Bélgica, o de las escaramuzas preliminares en las fronteras. Mas, en cambio, la intranquilidad febril del pueblo tiene pasto en abundancia en los periódicos. A creer lo que se dice en voz baja, el asedio de Lieja es una desdicha militar. Mal dirigido, muchas tropas han dejado de cooperar a él eficazmente, en tanto que otras, fatigadas por varios días de lucha, continúan en la línea de fuego. La Administración militar no atienda en debida forma a los combatientes, pues creyó encontrar recursos en el país, y no los ha hallado; así la tropa pade hambre. La evacuación de heridos se hace tan mal, que en los hospitales de sangre hay aún millares de ellos procedentes de los duros combates de Evgénié y de los durísimos del 5 y del 6 en los alrededores e interior de Lieja, sin que la Sanidad militar, no obstante sus esfuerzos, pueda atenderlos a todos.

Ha habido resquebrajes tan desordenados, que centenares de heridos y enfermos complejos cayeron en poder del enemigo, y aun se habla de generales, jefes y oficiales prisioneros. Lieja se rendirá—¿quién lo duda!—pero noticias tales dejan hondo surco en el alma teutona. Y pues son muchos los que reconocen ser injusta, innecesaria y reprochable la agresión a Bélgica—que en más de su mitad era alemana en espíritu y hoy es antialemana de corazón—, todo eso fomenta el disgusto general, y ya se piensa que Alemania busca sí necesidad, demasados enemigos. Por ello, los más optimistas consideran ya que la victoria ha ser muy costosa, mucho, mucho...

Añadense a esto los desastres, harto ridículos, del Ejército austriaco, en su lucha con los serbios; la repulsa de Italia, que en vano se busca revoacar con halagos y amenazas; la África alemana; la paralización de nuestro comercio exterior y la captura de los mejores trasatlánticos a manos por los buques de guerra británicos; la perspectiva de una lucha naval contra enemigos que poseen enorme superioridad numérica; la ruina que ha sobrevenido ya a tantos y tantos industriales; los obstáculos con que lucha nuestro comercio e industria, por la paralización de los Bancos, y se comprende por qué se ha modificado tan profundamente en pocos días el espíritu público alemán. Hacen falta victorias, y sobre todo acción. Mientras no surja ésta y no llegue el éxito, irá haciéndose más visible el decaimiento de la gente reflexiva, aunque, de cuando en cuando, grupos bulliciosos vociferen por las calles, y creyendo pocos los enemigos con que contamos, ensenen los paños a las Embajadas de potencias neutrales...

Karl Bisenach.

Colaborador del «Times de Londres».

Caso de Derecho internacional

París 14.—Hablando del caso de derecho internacional provocado por el hecho de haber buscado refugio en los Dardanelos dos buques de guerra alemanes, dice hoy *L'Echo de Paris* que el golpe que va a asestar al prestigio de Alemania en el Mediterráneo habrá de tener la virtud de abrir los ojos a los turcos. El hecho de que los dos barcos alemanes no hayan sido inmediatamente desarmados constituye ya una flagrante violación de la neutralidad turca, violación que se ha cumplido con la aquiescencia de la misma Turquía.

En tales condiciones, el asunto no puede ya resolverse, pidiendo sencillamente explicaciones al gobierno de Constantinopla, sino que exige ya el envío de un ultimatum, seguido de una acción rápida y decisiva. Sin duda hoy mismo, Francia e Inglaterra, de acuerdo con Rusia, determinarán el procedimiento que haya de seguirse, siempre rápido y eficaz.

Acaba de este mismo asunto publica hoy *«Le Figaro»* un artículo firmado por Hanotaux, en el cual dice que si el venidero incidente de que se habla pone a las fuerzas aliadas en la necesidad de defenderse contra una posible irrupción de buques de guerra que se disfrazan con la bandera turca, no es posible prever hasta donde aquellas fuerzas llegarán: Turquía entra, con su extensísimo litoral abierto desde a la merced de las fuerzas combinadas de los aliados. En este ca-

so, como en otros muchos, tendrá el derecho en su favor la fuerza, y se verá al Imperio otomano poner en peligro su propia existencia, sólo por sostener el acuerdo de su gobierno de ofrecer un abrigo a la rapia alemana, bajo el engaño de un comercio abominable. Esos consejeros que le han salido a Turquía ahora, deberían reflexionar muchísimo antes de tomar acuerdos definitivos.

Otros muchos periódicos hablan de lo mismo y uno de ellos afirma que el hecho de que los buques *Goeben* y *Breslau* entren en los Dardanelos con bandera alemana y hubiesen antes visitado algunos barcos de la marina mercante de Grecia, demuestra formalmente que la neutralidad de Turquía ha sido violada con la posible evidencia. Por ello, los gobiernos aliados están resueltos a tomar aquellas medidas que sea necesario para llevar a Turquía a una concepción más estricta y exacta de sus deberes de potencia neutral.

Según *Le Petit Parisien* los tres embajadores de la Triple «Inteligencia» en Constantinopla hicieron ayer al mediodía una gestión conjunta cerca del gran Visir para recordarle que debe respetar de una manera absoluta los tratados y pedirle al mismo tiempo explicaciones acerca de su actitud futura.

Atenas 14.—La opinión pública muéstrase aquí muy inquieta a propósito de la pretendida venta de los dos barcos alemanes a Turquía, temiendo que con ello pueda demostrarse al gobierno de Constantinopla con respecto al de Atenas más intranigente que nunca relativamente a las islas del mar Egeo. Única cuestión que hoy separa a los dos países y acerca de la cual se creía probable un próximo y definitivo arreglo, añade, y esto hace temer aún con más justificación que el gobierno turco ha puesto ya a uno de los dos buques alemanes el nombre de *Metelin*.

París, 14.—*Le Temps* dice que el *Goeben* y el *Breslau* continúan anclados en Nogar, donde fueron recibidos con entusiasmo por los turcos. Añade que varios torpederos turcos salen del estrecho y comunican luego a los alemanes el resultado de sus exploraciones. También se dice que los turcos proporcionan carbón a los barcos de guerra alemanes, cuyas tripulaciones han practicado visitas de registro a bordo de varios buques mercantes ingleses, franceses y griegos anclados en los Dardanelos, apoderándose a viva fuerza uno de los aparatos radiotelegráficos que llevaba uno de los buques de las Mensajerías, de manera que los alemanes son ahora los dueños del estrecho.

Añade *Le Temps* que Rifaa-baja, embajador de Turquía en París, ha declarado sobre este asunto que no tiene Turquía la menor intención de tomar parte en la guerra europea, y que simplemente ha aprovechado la ocasión para adquirir dos poderosas unidades navales, en reemplazo de los dos buques de guerra que había encargado a un arsenal británico y que éste no le entregó, restableciendo así el necesario equilibrio con Grecia. Ha añadido el embajador otomano que la opinión turca no es hostil a la Triple Intelligencia ni siente hacia ella la menor enemistad; lo contrario sería lo más cierto.

Hallábase un regimiento de ingenieros tendiendo una puenta de barcos sobre el Ebro, y al terminar la faena del día se retiraron las fuerzas dejando de guardia a cuatro soldados y un cabo con encargo a éste de que diera aviso de cualquier novedad que ocurriese.

Hay que advertir que el cabo era un mozo de la montaña de Huesca, alto y fornido.

A la mañana siguiente los jefes y oficiales reunidos leían el siguiente:

«El cabo de guardia tiene la honra de participar a V. S. que durante la noche ha crecido cuatro metros.»

Y decía el coronel muy asustado: —¿Que ha crecido cuatro metros el cabo Salinas? ¿Dios mío! ¿Pues dónde lo ponemos?

Un paleto que tiene cara de tonto se encara con un transeúnte y le dice: —Oiga usted, buen hombre, ¿sabe por un casual dónde cae la zapatería de Martínez?

—Al doblar la esquina, el primer zapatero que encuentre usted.

—¡Hombrel! ¿Si tropiezo con otro que no sea Martínez, qué hago?

—Si tropieza usted, procurar que no le pisie.

—Caballero, ¿no se l'habrá perdido a usted el portamonedas? Tantas cosas se pierden... El caballero (levantado una mano a un bolsillo): —No; lo tengo aquí.

—Pues entonces aproveche y me dé una limosnita, que hace lo menos una semana que no he comido.

Real orden de Hacienda

El señor Gobernador recibió ayer el siguiente despacho del ministro de la Gobernación: Por acuerdo del Consejo de Ministros el Real orden que mañana publicará la «Gaceta» y cuya parte dispositiva dice así: Primeramente. Que se despachen con franquicia de derechos de arancel los cargamentos y expediciones de trigo y harinas de trigo y carbonos minerales que lleguen a los puertos españoles y a las aduanas terrestres desde el día inclusivo de la publicación de esta Real orden en la «Gaceta» de Madrid.

Segundo.—Que igualmente se despachen con franquicia de derechos de arancel las cantidades de trigo y harinas de trigo que hallándose en la actualidad dentro de los depósitos de comercio se declaren para el consumo en el plazo de 5 días.

Tercero.—Que se reduzcan a una peseta por cada cien kilogramos los derechos de exportación de centeno y cincuenta céntimos por igual unidad los del maíz que se reciben en las condiciones antes indicadas.

Cuarto.—Que se restablezcan los derechos de arancel de los trigos y harinas de trigo cuando los precios de los trigos en los mercados reguladores de Castilla descendieran durante un mes de 29 pesetas los 100 kilogramos.

Quinto.—Que se restablezcan los derechos de arancel del maíz y del centeno cuando los precios medios del maíz en los mercados de San Sebastián, Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo sean inferiores a 19 pesetas los 100 kilogramos.

Sexto.—Que los derechos de los carbonos minerales se restablezcan también cuando cesen las circunstancias que motivan la franquicia.

Séptimo.—Que de estas disposiciones se den en su día cuenta a las Cortes.

INFORMACION

Cable directo Mahón-Barcelona

En vista del mal estado en que se halla el cable Capdepera-Ciudadela, o sea el que une las islas de Mallorca y Menorca, se pensó, hace ya algún tiempo, en instalar uno nuevo entre Palma y Mahón cuya distancia, aproximadamente, es de unas 100 millas.

La Dirección prevé estudio del asunto estimando como más conveniente en vista de que la distancia no era mucho mayor colocar un cable Barcelona-Mahón en vez del de Palma-Mahón proyectado. Se completaría el servicio mediante la reparación del cable Capdepera-Aleudría.

El Director de esta Central Telefónica don Miguel Zornoza ha recibido un oficio de la Dirección ordenándole pase a Mahón para que señale el punto que considere más conveniente para construir la casa de amarre del nuevo cable. El Sr. Zornoza se propone marchar a dicha ciudad dentro de unos días donde gestionará se cedan gratis al Estado los terrenos que ocuparía dicha casa y el paso para el servicio de la misma.

La comisión que va a cumplir el Sr. Zornoza en un detalle del expediente que se forma para la instalación del nuevo cable. Este es posible que todavía se tarden algunos años en estar colocado y por lo tanto pronto a funcionar.

Desde el mes de marzo último está roto el cable que une Mallorca con Valencia. A pesar del tiempo transcurrido y de las repetidas veces que se ha interesado a la reparación de la citada vía telefónica continúa en igual estado e irrogando considerables perjuicios, dificultando el buen servicio.

De telegrafos

El Tribunal de oposiciones para ingreso en el Cuerpo de Telegrafos ha formulado la propuesta de los opositores aprobados con derecho a ingresar en la Escuela general de Telegrafos. El número de aprobados con derecho a plaza ha sido el de 60; pero teniendo en cuenta el excesivo trabajo que por las actuales circunstancias pesa sobre el personal de Telegrafos de la Península, y en atención a haber tenido que distraer de sus obligaciones un núcleo de funcionarios que han sido destinados a servir en nuestra zona de influencia de Marruecos, el señor ministro de la Gobernación, por real orden correspondiente a la propuesta del señor Ortúño, ha concedido el derecho de ingresar en dicha Escuela a los 27 aprobados que exceden del número de plazas anuales.

Los 60 primeros opositores que figuran en la propuesta del Tribunal deberán presentarse inmediatamente en la Escuela, y los 27 restantes, en 1.º de septiembre.

La Vigilia de las Espigas

En el Santuario de Nuestra Señora de Lluç, el sábado último celebraron las secciones de la Adoración Nocturna la Vigilia general de las Espigas.

A esta se le dio el carácter de pública rogativa para impetrar la paz.

A las nueve y media se reunieron todos los Adoradores en la sala de guardas; a las diez salieron en procesión para la iglesia comenzando la Vigilia.

Pronunció elocuente sermón el Rdo. Padre Miguel Roselló de los SS. CC.

A la una se cantaron Laudes. Siguió el rez de misas, cantando gran número de fieles.

Después se celebró la misa mayor oficiando el Rdo. D. José Ferrer de la curia asistido de diácono por P. Juan García y de subdiácono el Rdo. P. Lorenzo Quintana.

La Escolanía de Lluç cantó la nueva misa del Mtro. Cerdd.

Al terminar la misa bajó de sus habitaciones el ilmo. Sr. Obispo. Se organizó la procesión llevando al Santísimo el Prelado. Recorrió la comitiva religiosa el camino del Rosario.

Después el ilmo. Prelado Dr. Campins dió la bendición con la Sagrada Forma a los campos de Mallorca.

Los actos todos resultaron lucidísimos.

La novillada de ayer

Ayer se celebró en esta Plaza de Toros, la anunciada novillada.

Preside la novillada el oficial del Gobierno civil D. Enrique Mellado.

Se abre la puerta del toril, y sale con muchos pies el primer bicho.

Cantarios ceje los trastos y después de varios pinchazos lo despacha con una mala estocada.

Sale el segundo, y barre el redondel. Durante el primer tercio pudimos anotar una faena bastante acertada de *Celita II*.

Cocherito, coge los trastos y hace una faena desastrosa, en medio de protestas del público, que se obliga a la presidencia a que ordene que se retire, encargándose de matarlo *Cantarios*.

En el tercer bicho *Celita II* hace una hermosa faena, despachándole con media estocada.

Se da vuelta al último becerro, que despachó el *Fortillo*, de una estocada y un descabello al primer intento.

El dies ro *Cocherito*, sufrió una cogida con desgarre del muslo. Fué debidamente atendido por el cirujano señor Vicens (don Juan) que le dió dos puntos de sutura.

El estado del herido según el dictamen de dicho señor médico, es por ahora satisfactorio.

Suicidio en Esporlas

En la finca «Sarría», de Esporlas, se suicidó cogiéndose de un algarbano el vecino de Establecimientos Mateo Sabater Barceló, de 27 años de edad.

El desgraciado antes de atentar contra su vida formó en el suelo, con cáscaras de almendras, varias cruces. Se ignoran las causas que le indujeron a suicidarse.

Acudió al Juzgado ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio.

Manifestación de simpatía al Gobierno

Se nos ha asegurado que viene organizándose para el próximo domingo una manifestación de simpatía a favor del Gobierno por haber acordado la franquicia de derechos de aduana a favor de los trigos y harinas.

La manifestación caso de celebrarse, tendrá lugar por la mañana y consistirá en ir los manifestantes al Gobierno civil para hacer entrega al Gobernador de una expresiva y cariñosa exposición felicitando al Gobierno del señor Dato por tan acertada medida.

Excursión de orfeones

Han llegado a esta ciudad los señores don Francisco González, don Eleuterio Vidal y don Enrique Camps en representación de las sociedades corales de Barcelona «Amigos Provençalsense, La Hara Martinesse y la Juventud Orfeónica».

El viaje de los señores representantes, tiene por objeto organizar la excursión que aquellas Sociedades Corales piensan realizar a nuestra isla.

En honor del P. Junipero Serra

Como saben nuestros lectores, el año pasado se inauguró en Petra el monumento al Rdo. Fray Junipero Serra, acto que revisió gran solemnidad y esplendor.

Según parece, este año se trata de conmemorar el aniversario, con algunos festejos.

Se ha tomado con tal interés este año, que hasta se ha conseguido la organización de una banda de música, que se presentará en dicho acto. Los músicos que la forman han empezado ya los ensayos de las piezas que se han de tocar.

Los festejos prometen ser muy lucidos.

Notas del Carnet

De sociedad

El subsecretario de Instrucción pública y diputado don Fernando Weyler, acompañado del jefe del partido liberal en Mallorca don Bernardo Amer, estuvo días pasados en Sóller, en cuya estación férrea fueron recibidos por don Juan Canals, don Lorenzo Rosés y don Ramón Coll. Seguidamente visitaron el Pue to, pasando breves horas en la finca que en aquel punto posee el nombrado Sr. Rosés.

Se encuentra enfermo de algún cuidado, en Barcelona, nuestro estimado compañero don José Palou Oriol, redactor del *Noticiero Universal* y corresponsal del *Correo de Mallorca* en dicha ciudad.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Boda

Ayer mañana en la señorial casa de la distinguida familia Llompart, tuvo lugar el enlace de la bellísima señorita doña Francisca Llompart con el distinguido joven don Matías Bonet, capitán de la marina mercante.

Bendijo la unión el R. P. don Gabriel Palmer, capellán de honor de S. M.

Fueron padrinos por parte de la novia, su tío don Gabriel Llompart y su hermano don José.

Por parte del novio, sus tíos don Francisco Bonet y don Antonio Darder, capitanes de la marina mercante.

La novia vestía elegante traje con encajes de espléndida elegancia, que eran rematados con hermosos ramos de azahar.

Terminada la ceremonia se sirvió a los invitados un espléndido lunch por el señor Cabot.

Deseamos a los desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

Personales

Ha sido perdida la mano de la bella y distinguida señorita doña Concepción Sureda Fortuny, hija de la marquesa de Vivó, por el teniente de Ingenieros don Luis Zarforteza Villalonga, marqués del Verger.

En el Convento de Carmelitas Descalzas de Santa Teresa de Jesús, ingresó ayer en calidad de Apostolante la distinguida señorita doña Catalina Aulet y Aulet, hija del que en vida fué el acreditado médico de Lluçmayor don Juan Aulet, fallecido este mismo año.

Reciba la interesada nuestra más sincera felicitación al mismo tiempo que hacemos votos a Dios para que bendiga sus proyectos ensalzándola hasta alcanzar la suprema santidad.

Reciba también su familia en especial su buena madre doña Margarita Aulet y sus hermanos don Francisco, estudiante en Medicina, y don Antonio, nuestra más cumplida enhorabuena.

Ayer tarde fué muy visitado en su hermosa finca de «Son Roca», el Capellán general de los Ejércitos españoles Excmo. señor don Valeriano Weyler.

Entre otras familias que pasaron a visitarle, figuran las de Amer, Granada, Pascual, Catalá, Rover, Beaus y Esteve.

Ha sido nombrado académico de la «Academy of Pacific Cost History» (Academia de la Historia de la Costa del Pacífico) de Berkeley (California), nuestro distinguido amigo el Pbro. don Francisco Torres.

Este nombramiento es motivado por sus incansables investigaciones relativas a la vida y hechos del venerable Fray Junipero Serra y por sus notables esfuerzos para dar a conocer al mundo el memorabilísimo fundador y civilizador de California.

Reciba nuestro amigo la más sincera felicitación por tan a distinción.

Los oficiales radio-telegrafistas, don Luis Cruz y don José Muñoz que prestaban sus servicios en Puerto Sóller han sido destinados a Las Palmas y Finisterre respectivamente.

Se encuentra en Sóller para pasar una temporada al lado de su familia el comerciante establecido en Arecibo D. Fernando P. Pedesma.

De viaje

Se encuentra de nuevo en Palma después de haber pasado una temporada en París, el secretario del Club Esperantista don Gabriel Alomar.

Ha llegado de Barcelona para efectuar varias excursiones por el interior de la isla, el acaudalado comerciante don José López Bondia.

Anoche en el rápido embarcó para Barcelona el diputado a Cortes por Menorca D. Federico Llansó.

Ha salido de Ibiza para Barcelona y Madrid el Subinspector de Correos don Enrique Fajarnés.

Para Barcelona ha embarcado hoy don José Balet.

De Teatros

Lírico

Estos dos últimos días se ha visto muy concurrido el coliseo de la calle de Conquistador.

El programa de cine ha sido muy celebrado y con las zarzuelas que se han representado han conseguido muchos aplausos todos los artistas especialmente: las títeres Laura Comerma y Emilia Bracamonte.

Esta noche se estrenará la película, local, Excursión a Miramar.

Formarán el programa las siguientes películas:

Almas gemelas, Lago de Wilderm, Luna de miel agitada, Revista Pathé, Corazón destrozado, Salsinazo mal obrero y Una excursión a Miramar.

Para mañana se anuncia el estreno de la película artística de largo metraje *El club de los fantasmas*.

Dicha cinta está editada por la renombrada casa *Celso* y la parte de protagonista la desempeña la célebre actriz María Leo Tallarin.

La compañía Balaguer-Larra

Nuestros lectores están ya enterados del incidente ocurrido con la compañía Balaguer-Larra con motivo del incendio del Teatro Principal de Victoria.

En la desgracia, tuvo suerte la compañía de nuestro paisano, pues según telegramas que tenemos a la vista el citado artista sólo tenía en el Teatro el decorado y vestuario de las dos últimas funciones, por cuyo motivo las pérdidas sólo ascendieron a la cantidad de tres mil y pico de pesetas.

En el mismo telegrama nuestro amigo Juan Balaguer nos confirma que el día 10 de noviembre debutará con su compañía en Palma, con objeto de dar una corta temporada, satisfaciendo así uno de sus más fervientes deseos, cual es el de trabajar ante sus paisanos.

Ayuntamiento

SESION DE HOY

A las doce y cuarto de esta tarde ha comenzado la sesión, presidida por el Alcalde señor conde de Ocio. Asistieron los concejales señores Oliver y Roca, Villalonga Oliver, Obrador, Carbonell, Valentí, Salom, Castell, Bestard, Tous, Lluç, Bibiloni, Trián, Fons, Company, Rover, Espasas, Riutort, Mir, Fons (D. F.) y Aiora.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Asuntos varios

Se aprobó el extracto de los acuerdos municipales, durante el mes de julio último.

Se dió lectura de una carta del Secretario de la Comisión organizadora del Congreso Catalán de la habitación popular, comunicando que se ha hecho extensivo a los Balears, remitiendo la lista de los temas que se han de discutir en el mismo.

Se dió cuenta de la valoración de una finca de la finca de la plaza de Cort.

El señor Obrador pide que quede ocho días sobre la mesa; pero esto no obstante, cree que es más conveniente, expropiar antes la finca de Girerol.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Dióse cuenta del proyecto de alineación de las calles de la barriada del suburbio de San Jordi.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se aprobó prorrogar hasta el día 15 de septiembre la cobranza de las cédulas personales.

Dióse cuenta de las condiciones de la subasta del arbitrio sobre la mixtura de reses en el Matadero, para el próximo bienio.

Se dieron cuenta de algunas altas habidas en el arbitrio sobre alcóholes.

Dióse cuenta de un oficio del Presidente del Centro Mallorquín, de Barcelona, agradeciendo el donativo que le hizo el Ayuntamiento.

Se leyó un oficio del señor Gobernador civil, sobre los farmacéuticos titulares.

Se dió de alta en el padrón de vecinos a D. Francisco Ojiver Castella.

Ruegos y preguntas

Se dió cuenta de una moción de buen número de concejales, proponiendo que se ficitara al Gobierno por haber concedido la franquicia de derechos sobre las harinas y cereales, siendo aprobada después de breves palabras de los señores Obrador, Carbonell y Pou (D. A.)

Se lee otra moción proponiendo que se abra un ramal que empalme con el camión de Oénova.

Se lee un oficio de la autoridad militar, sobreseyendo la causa instruida con motivo de ciertas frases vertidas por el concejal señor Pou, en una sesión del Ayuntamiento, con motivo de la muerte de un individuo contrabandista, que iba en un automóvil por la carretera de Lluçmayor.

Se lee una proposición en la que se indica la idea de solicitar del Gobierno, la excepción de subasta, para la adquisición de telas de lana, en el Estanque, para construir una fábrica de tabacos. Estos terrenos se ofrecen al Gobierno siempre que este ordenara que en ellos se levantara un edificio con cargo a los fondos de Estado.

El señor Obrador, apoya la moción.

Se acuerda prese a informe de la Comisión respectiva.

El señor Tous se queja de la distribución que se ha dado al emplazamiento de las nuevas farolas del paseo del Borne. Pide que se modifique dicho emplazamiento.

El señor Alcalde manifestó que no había más remedio que emplazarlas así como se ha hecho.

El señor Tous dice está enterado de que el adquinado de la parada de la calle de la Marina va a hacerse con arena y esto es antihigiénico, pues no podrá nunca desinfectarse. Pide que se sustituya la arena por cemento.

Después de breve discusión se acuerda consultarlo con el técnico, a ver si es más conveniente colocar los adquinos con arena o con cemento.

El señor Rover: Se lamenta de que se hayan levantado todos los pasos empedrados del paseo del Borne, sin sujeción a presupuesto, y sin previo acuerdo del Ayuntamiento. Pide que se traiga una relación del gasto que se ha hecho sobre este particular.

El señor Trián se adhiere a lo dicho por el señor Rover, añadiendo que es una repetición de lo que se hizo con el empedrado que la calle de Mores. Entiende que antes de realizarse obras debe venir el proyecto y presupuesto.

El señor Rover llama la atención sobre unas obras que se verifican en un pozo de Son Alegre, sin estar tampoco presupuestadas. Esto es un desconcierto para cuando se haga la liquidación del presupuesto. También se lamenta de que se construya un caño que mana agua que no es potable. Si quiere que este exista, hay que colocar un letrero que esto indique.

Se dan algunas explicaciones sobre dichas obras y entonces el señor Rover dice que de lo que se queja es del procedimiento que se emplea para realizarlas.

El señor Librés pide que el Ayuntamiento tenga preparado el proyecto de desmonte de las murallas, por si llega el caso de una crisis obrera.

Y se levantó la sesión.

Repercusión en Palma de la guerra europea

Circular del señor Gobernador

En el *Boletín Oficial* de ayer el señor Martínez Campos publicó lo siguiente:

«El Excmo. señor Ministro de la Gobernación me dice telegráficamente lo que sigue:

«Las noticias que el Gobierno recibe de haberse elevado el precio de las harinas y del pan en algunos puntos y de que se anuncia un mayor encarecimiento en breve plazo no estando justificada el alza precisamente en la época de una recolección abundante, solo cabe atribuir a manejos de acaparadores sin conciencia ni noción del patriotismo, y el Gobierno velando por el interés general, antes que las clases menesterosas sufran las consecuencias de un año de lucro tan inhumano como incalefiable, se verá en la necesidad de intervenir todos los depósitos de trigos y harinas y hacer que se distribuyan y expendan con arreglo a las necesidades de todo el Reino y fijando el precio uniforme debido. Téngalo V. S. por advertido y reuna los datos de dichas existencias para que en el momento se reciba la orden que en su caso le comunicare oportunamente, pueda proceder a la incautación en la forma más precisa y eficaz.»

En su consecuencia, prevengo a todos los Alcaldes de esta provincia que por los dependientes de los municipios se proceda a formar una relación de depósitos de trigos y harinas que existan en cada localidad, consignando las actuales existencias cuyo dato lo comprobarán levantando acta bajo la responsabilidad del funcionario en cada caso, además, por escrito, y exigiendo que firme el enterado, se notificará al dueño del depósito o almacén la obligación de entregar en la respectiva Alcaldía diar amente, una nota de las ventas que efectúen y quines son los compradores.»

La desobediencia a estas órdenes será denunciada a la autoridad y castigada con multa de 500 pesetas sin perjuicio de cuando revista caracteres de delito, de entregar el culpable a los Tribunales.

Los señores Alcaldes me remitirán con toda urgencia las expresadas relaciones y sucesivamente cada día las notas prevenidas.

La guardia civil y demás dependientes de mi autoridad prestarán a dichas Autoridades municipales la más decidida cooperación para el rápido éxito de este importante servicio, y con el fin de descubrir y castigar las ocultaciones y manejos que tiendan a burlar esta disposición.»

Subsistencias

Llegadas el día 15 del actual de Barcelona en el vapor «Rey Jaime I»:

Harinas, 87.500 kgs; Id. y otros, 14.500; Azúcar, 5.300; Café, 2.365; Id. y Cacao, 111; Id. y otros, 1.967; Aceite, 3142; Vino, 1.123; Pastas para sopa, 1.212; Leche condensada, 405; Bacalao, 450.

Id. el día 16 del actual de Barcelona en el vapor «Miramar»:

Harina y salvado, 32.000 kgs; Salvado, 30.267; Id. y habas, 30.400; Habas, 5.200; Trigo, 25.100; Garbanzos y otros, 8.100; Sémola, 5.000; Ganado vacuno, 2.000.

Id. el día de hoy de Alicante en el vapor «Cataluña»:

Harina, 20.000 kgs; Salvado, 12.750; Cebada, 49.181; Id. y avena, 38.010; Cebada, harina y trigo, 70.000; Id. legumbres y otros, 4.359; Matz, 17.826; Id. y cebada, 9.551; Id. y trigo, 49.630; Av. na, 3.440; Id. y habas, 11.960.

Carnes

El precio de las mismas no ha sufrido alteración y por consiguiente sigue siendo el ordinario.

Hermosa iniciativa de S. M. la Reina

El sábado último, a la una de la tarde, una comisión formada por el Gobernador civil, Alcalde de Palma y representantes de los periódicos *Correo de Mallorca*, *La Almudaina* y *La Última Hora*, pasó a visitar a las excelentísimas Sras. D.ª Felisa de Borbón y marquesa de Squillacche, con el fin de darles a conocer el acuerdo recaído en la sesión celebrada por la Junta magna que tuvo lugar el viernes en el Gobierno civil o sea encargarles la dirección de alguna fiesta para recaudar fondos con destino a socorrer a los repatriados españoles.

Los comisionados fueron recibidos amablemente por tan distinguidas señoras. El señor Gobernador civil D. Ignacio Martínez Campos expuso detalladamente el objeto de la visita.

La señora del Capitán General y su hermana la marquesa de Squillacche iniciaron diversas ideas. Se convino en un principio la celebración de una función teatral que podría tener lugar el jueves.

Acordóse que la Excmo. Sra. D.ª Felisa de Borbón reuniese a la Junta de Damas para ocuparse con más detalles de la benéfica idea.

A las cuatro de la tarde de ayer se reunió la Junta de Damas convocada por la señora esposa del Capitán General y la señora marquesa de Squillacche.

Asistieron la señora Maroto de Martínez Campos, condesa de Ocio, de Brualla, de Torrella, de Fort, Vizcondesa de Cosserans, marquesa de Casa Desbrull, condesa de Rótova, Duque de Morell, Rovira de Morell, marquesa de Vivó, de Rovira, baronesa de Pinopar, Maura viuda de Ribot y marquesa de Zayas.

La señora D.ª Felisa de Borbón expuso a las distinguidas señoras el objeto de la reunión, pidiendo la colaboración de todas para que tengan el mayor éxito posible los desesos de S. M. la Reina.

Se acordó que la función se celebre en el Teatro Lírico el próximo jueves de 7 a 9 noche.

Tomarán parte distintos elementos que con anterioridad se habían ofrecido para fiestas análogas.

Hallándose accidentalmente en Palma el baritono de ópera D. Jorge Frau, se acordó invitarle para que tome parte en la fiesta.

Las localidades y entradas comenzarán a expenderse mañana en el Palacio de la Almudaina.

Anoche estuvo en el Palacio de la Almudaina el baritono señor Frau, quien aceptando la invitación de la Junta de Damas, se ofreció a tomar parte en la función que se organiza.

En el B. O., número extraordinario, correspondiente al día de hoy se publica la siguiente circular del señor Gobernador:

«S. M. la Reina D.ª Victoria ha tomado la noble y generosa iniciativa de abrir en toda España una suscripción para atender al socorro de los españoles que regresan a la Patria en situación de miseria con motivo de la guerra existente entre varias naciones europeas.

El Gobernador que tanto viene preocupándose por el bienestar de las clases menesterosas dictando las más eficaces medidas para evitar el alza de las subsistencias y proporcionando trabajo a los repatriados, se propone por su parte que este hermoso rasgo de la egregia Soberana obtenga el resultado más completo atendiendo su finalidad y en gracia a la alta iniciativa con que S. M. la Reina ha puesto de relieve una vez más sus caritativos sentimientos.

Por esto, cumpliendo lo que prescribe las instrucciones del Excmo. Sr. ministro de la Gobernación, abre la recaudación en esta provincia invitando a los habitantes de la misma sin distinción de posición social a que contribuyan suscribiéndose por la cantidad que a cada uno le permitan sus recursos con lo cual podrá conseguirse que tomen parte en aquella incluso las clases populares.

A estos efectos en cada Alcaldía se admitirán las cantidades que se suscriban en los respectivos pueblos de estas islas y en este Gobierno civil todos los días laborables de 10 a 12 de la mañana en la Sección de Cuentas.

Las listas de donantes y las cantidades respectivas se publicarán íntegras en este *Boletín Oficial* y en la prensa periódica que amablemente se ha ofrecido a ello.

Espero que las islas Baleares que en tantas ocasiones acreditaron su generoso proceder e incondicionalidad en la ejercitación ahora una vez más empleando el mayor entusiasmo puesto que al propio tiempo coadyuvarán a una esmerada iniciativa que con el más patriótico interés ha expresado S. M. la Reina doña Victoria.

Los señores Alcaldes darán la mayor publicidad a esta circular y dedicarán toda su actividad y celo para el mejor éxito de la suscripción cumpliendo las instrucciones que directamente dirijo a cada uno de ellos.»

Los precios que regirán para esta función son: palcos sin entrada, 15 pesetas; balcones con entrada, 2 pias; asientos de anfiteatro con entrada, 1'50; entrada general 0'50 céntimos.

Las entradas y localidades para esta función se despacharán estos días desde las 10 de la mañana a las 10 de la noche y el día de la función en la taquilla del Teatro Lírico.

Suplemento—Esta mañana hemos publicado uno de gran tamaño, contenido cuatro conferencias telegráficas con las últimas noticias de la guerra.

Suscripción—A 769'50 pesetas alcanza la suscripción abierta en Sóller para socorrer a las familias necesitadas de los naufragos del *Idad «Sóller»*.

Mapas de Europa—En la librería de la plaza de Cort de J. Tous se ha recibido una nueva remesa de mapas de Europa, actual teatro de la guerra.

Dichos mapas se venden al precio de 1'50 pesetas.

Música—El paseo del Borne se vio anoche muy animado. «La Banda Mallorquina» que ameniza las veladas en dicho paseo continuó dando variedad a las selectas piezas musicales que hace figurar en los programas.

Pisos empedrados—Han quedado terminadas las obras de dos pisos empedrados de las vías laterales del paseo del Borne.

Fiestas—El miércoles próximo se celebrará en el arrabal de Santa Catalina, dedicada a San Magin.

El siguiente día, 20 del actual, se verificará la romería en el Oratorio del Real en honor de San Bernardo.

Los distraídos—En la taquilla del Teatro Lírico se hallan depositados un abanico y un monedero de señora que se entregará a quienes acrediten ser sus dueños.

Cédulas personales—En la sesión municipal de hoy, se ha acordado alzar, hasta el día 15 de septiembre próximo, la cobranza voluntaria de cédulas personales.

Sábido extranjero—En el vapor «Miramar» llegó ayer procedente de Barcelona un súbdito austríaco.

Cartuchos—El vapor-correo *Miramar* condujo ayer a esta plaza procedente de la de Barcelona, 32 toneladas de cartuchos.

Detenido—Por la guardia civil del puesto de Binisalem lo ha sido un sujeto llamado Juan Pons Pons reclamado por la autoridad militar.

Concurso—Por el Sr. Administrador principal de Correos se anuncia para adquirir en arriendo un local adecuado para la Estafeta de Mahón. El tipo máximo de alquiler es de 745 pesetas.

Al Juzgado—Ha sido puesta a disposición de Juzgado una mujer que intentó cambiar un billete falso de 50 pesetas en un establecimiento de esta capital.

Fiestas en Son Español—Los festejos celebrados en el caserío de Son Español.

En los días de ayer, han resultado en extremo lucidos.

Las carreras de cintas que tuvieron lugar en la calle de Mazagán se vieron concurridísimas, siendo presenciadas por numeroso público, abundando el sexo bello.

El clavero de la fiesta fué muy felicitado.

Multas—El señor Gobernador civil las ha impuesto a distintos vecinos de Santa Eulalia, Petra y otros pueblos por infringir las órdenes emanadas de este Gobierno.

Bailes—En el Salón «Las Campanas» de los Hostalst se prepara una serie de bailes de salón.

Los Exploradores—Varias secciones de los Exploradores Mallorquines salieron el sábado para Portals. Ayer las restantes secciones les salieron al encuentro llegando hasta «Cala Major».

Anche poco antes de las nueve estaban de regreso en esta capital.

Columnas—Esta tarde han comenzado a montarse las nuevas columnas para gas que se instalan en el paseo del Borne.

Con fecha 1.º de Agosto se ha dictado una Real Orden del Ministerio de Hacienda sometiendo el MALTE KNEIPP al impuesto de 1 peseta por kilo, como la achicoria y demás similares del café. Este impuesto empezará a regir desde 1.º de Septiembre, lo cual se pone en conocimiento del público para que antes de esa fecha se aprovisione de MALTE KNEIPP.

Con una hoja doble (15 cts. en droguerías) del papel pegajoso «Tanglefoot» se cazan 1.000 moscas. No es una afirmación interesante. Cualquiera puede comprobarlo. ¿Quién no ha visto hojas de este papel materialmente negras de moscas!

Dolores de muelas, jamás sufre quien se enjuague diariamente con el único dentífrico higiénico *Licor del Polo*.

Anemia, debilidad general, neurastenia etc tienen su mejor remedio en el CARNE LIQUIDA Valdes Garcia.

LA FLORISAL, EL RECTIMA, EL PLURICOR, CURAN ADMIRABLEMENTE CON EL

Tomando el Serobiol aumenta el apetito, el peso y la resistencia muscular.

GARAGES

Hay varios para alquilar en uno de los sitios más céntricos de Palma.

Informarán Librería de J. Tous.

Miguel Bauzá ODONTOLOGO

Enfermedades de la boca y dientes, dentaduras de todas clases.

Consulta de 10 a 1 y de 3 a 5.

Id. económica especial para obreros de 8 a 9 y de 7 a 8.

Calle de San Francisco número 18, entre-suelo—Palma.

Discos Odeón

Se ha puesto a la venta en Disco ODEON de dos caras la popular canción PASTOR-LA y otros nuevos cantos por el eminente canzonetista RAQUEL MELLER.

DE VENTA

CASA CASTELLA

Santo Domingo—34 y 36—PALMA

Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y VENEREAS, del instituto medicinal clínico de la Real universidad Munich (Alemania).

CALLE SAN JAIME, 7

CONSULTA 10—1 y 3—5

LIQUIDO RAM

LIMPIA Y RENUEVA MUEBLES Y MADERAS PINTADAS

Frasco de 100 grms. 2 reales

Centro Farmacéutico, Harina, 34

Gabinete Rontgenológico

Rayos X y Electroterapia

Electricidad médica en todas sus formas

Curación de las enfermedades del sistema nervioso, óseo y articular. Aparato respiratorio digestivo y génito urinario. De las de la piel, ojos y fosas nasales. De las de la boca, garganta y oído, etc., etc.

Depilación definitiva

Horas convenientes

Director propietario

Raimundo Piña y Aguiló

médico-cirujano, especialista en enfermedad, des secretas y de la matriz.

Carrío; 7, 2.º—Consulta de 10 a 1

Gas y electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA de Barceloné Fuster

Plaza del Rastrillo 8, y Colón 9.

Instalaciones eléctricas, Sanitarias, Bombas, Motores y Pararrayos.

Compras de plomo, zinc, cobre y demás metales viejos.

Manzanilla aromática

DE LOS PICOS DE EUROPA

Se recomienda tomarla después de las comidas favoreciendo la digestión

Sr. D. V. Villafranca y Galvo Santander

Venta Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Peregril 2 a 8 Palma de Mallorca.

Mozo para Farmacia

Se necesita uno de 14 a 16 años que sepa leer y escribir. Informes: Farmacia Terrasa, Plaza de Cort.

Cafés-Cafés-Cafés

TORREFACCION SIN IGUAL

EXQUISITOS Y AROMATICOS

Antigua Casa Llofrui

POR TELÉGRAFO

LA GUERRA EUROPEA

Detalles del ultimatum del Japon a Alemania.-Llegan nuevos repatriados. Los belgas y franceses en contacto en Dinant. Combates en Tirlemont.-Nuevo bombardeo de Belgrado.-Los bávaros retroceden.-Suicidio del general alemán Von Emmich. Restableciendo la tranquilidad.

De España

Noticias del Norte de Francia. Madrid 16 (9 n.) Coruña.—En el vapor «Unión» llegado de Dover venían muchos viajeros franceses los cuales dicen que hay gran carestía de víveres en el Norte de Francia.

Añaden que ha terminado el transporte de tropas en aquellas regiones y que los viajes se hacen con gran lentitud.

Se asegura que muchos repatriados llevan bombas en el equipaje.

Más repatriados. Cádiz.—Han fundado en este puerto el trasatlántico «Fernando Póo», el cual conduce opulentos gaditanos y jerezanos, y numerosos obreros españoles que estaban en Inglaterra.

Tuvieron un viaje feliz y entregaron un mensaje de gratitud al capitán del buque. Durante la travesía encontraron varios buques ingleses.

Jacinto Benavente en New-Castle. San Sebastián.—El ministro de Estado ha recibido noticias de que el ilustre don Jacinto Benavente se encuentra sin novedad en New-Castle.

El precio de la harina, no se eleva. Madrid 17 (4'40 m.) Valencia.—Los barineros han acordado no elevar los precios de las harinas.

Al conocer esta decisión se ha suspendido la huelga general que estaba planteada. Triplación sublevada. Madrid 17 (11 m.) Málaga.—Los tripulantes del vapor alemán «Stange» surto en el puerto, se sublevó contra el capitán.

Al enterarse, intervino inmediatamente un alférez de navío y los marineros del cañonero «Bonifaz» deteniendo a cuatro tripulantes alemanes que eran los cabezas del motín, encerrándolos en la comisaría a disposición del Consol.

El «Reina Victoria». Cádiz.—Ha entrado en este puerto el trasatlántico «Reina Victoria Eugenia», procedente de la Argentina y de las islas Canarias.

Se dirige a Barcelona. No ha encontrado ningún buque de guerra en el trayecto de Algeciras.

Se espera la gran batalla.—Protesta de Alemania. Madrid 17 (11 m.) San Sebastián.—Al recibir anoche a los periodistas el señor marqués de Lema dijo que carecía de noticias.

En Berlín sigue guardándose absoluta reserva. Se espera una gran batalla.

Alemania protesta de la guerra de guerrillas que hacen belgas y franceses.

Otro bombardeo en Belgrado. Tremendo bombardeo.—Efecto en los edificios.—Algunos incendios.—Gran cañonero.—Actitud de los austríacos.

Madrid 17 (4'40 m.) Nich.—Desde antes Belgrado ha sido bombardeado con encarnizamiento.

Las grandes caen sobre la población, destruyendo los edificios.

Entre los que han sufrido daños figuran la Universidad, la Legación inglesa y otros varios.

A consecuencia del bombardeo muchos edificios se encuentran en estado de ruina.

Hay algunos que se encuentran ardiendo. Ayer a las cinco de la tarde iniciaron el fuego los austríacos.

Hasta las ocho de la noche el bombardeo fué terrible.

Disparaban numerosos cañones de diez y seis «Shpuels», cada uno, sólo con un minuto de intervalo.

A primera hora, los serbios se defendieron bravamente.

Entonces los austríacos continuaron con mayor violencia aún, el cañoneo.

El ultimatum del Japon. Lo que dice el texto del ultimatum.

—Los intereses del Japon deben ser respetados.—No debe haber trastorno en los mares de Oriente.

—Próximo concurso. Madrid 17 (4'40 m.) Tokio.—En el ultimatum que ha hecho entregar el Gobierno del Japon al Gabinete de Berlín, ha pedido textualmente lo siguiente:

Antes de obrar el Japon se propone concertar su actitud en el Estrecho, de acuerdo con Inglaterra.

El ultimatum del Japon a Alemania. Madrid 17 (11 m.) Tokio.—El ultimatum que el Gobierno japonés ha entregado al Gabinete de Berlín dice:

1.º El Gobierno alemán retirará de las aguas japonesas y chinas, todos los buques de guerra, o los desarmará.

2.º El Gobierno alemán evacuará en el plazo de un mes los territorios que tiene como protectorado en Kiaotchen.

3.º El Gobierno japonés restituirá eventualmente este territorio a los chinos.

En la declaración que acompaña al ultimatum se insiste en la necesidad de perpetuar por Alemania los intereses que fueron tenidos en cuenta entre el Japon e Inglaterra al firmar éstos la alianza que les une actualmente.

Insiste también en la necesidad de que Alemania evite a todo trance los trastornos en los mares del Extremo Oriente.

Antes de obrar el Japon, se propone concertar su actitud en el Estrecho de acuerdo con Inglaterra.

Relatos emocionantes. Los hulanos recibidos a tiros.—Incendio de edificios.—Fusilamientos. Madrid 17 (4'40 m.) París.—Diariamente llegan relatos de los atrociades cometidas en las ciudades fronterizas.

Los habitantes de Nortontain que declararon en la comisaría de policía de Charleville, dijeron que harán ocho días, 25 hulanos fueron recibidos a tiros por los carabineros, y guarda fronteras, sin ser alcanzados.

Días después, los hulanos, para vengarse anunciaron a los habitantes que depositaran todas las armas en la alcaldía.

Después que esto hubieron hecho, incendiaron numerosos edificios y fusilaron a varios moradores.

En los escritos que se conservan en la comisión se refieren muchos hechos análogos que cometieron los alemanes.

Detalles de un combate. El más encarnizado.—Estragos en las filas alemanas.—Lo que dicen unos prisioneros.—Desórdenes. Madrid 17 (4'40 m.) París.—En una comunicación oficial del Ministerio de la Guerra se dice que el combate de Mangione Pillón ha sido el más encarnizado que ha habido hasta ahora.

En dicho combate se ha demostrado la precisión del tiro de los franceses, el cual hizo grandes estragos en las filas enemigas.

Los franceses tuvieron un éxito completo, a pesar del empuje de los poloneses.

Algunos de estos, que quedaron hechos prisioneros declararon que en su psis se juzga que la actual guerra es absurda.

En algunas localidades han ocurrido desórdenes por esta causa.

El ataque a Dinant. Los que toman parte.—Los franceses obligan a retroceder a los alemanes.—Captura de caballos.—Los franceses tienen buena posición. Madrid 17 (4'40 m.) París.—Los alemanes han atacado a la ciudad de Dinant.

Tomaron parte en este ataque la quinta división de caballería, varios batallones de infantería y algunas compañías de ametralladoras.

La caballería francesa les obligó a retroceder, consiguiendo establecer el desorden en las filas alemanas.

Les hicieron retroceder hasta la orilla derecha del Mosa.

Los franceses se apoderaron de centenares de caballos de los hulanos.

Los franceses hicieron retroceder a los bávaros hasta las posiciones de la misma frontera de la Alsacia.

La situación de los franceses es excelente. Dominaron los Vosgos totalmente.

La odisea de un buque alemán. Lo que dicen unos viajeros.—La declaración de guerra.—Dos cruceros ingleses quieren apresarlo.—No lo consiguen. Madrid 17 (11 m.) Vigo.—Ha llegado el vapor español «Catalina», procedente de Buenos Aires.

La mayoría de pasajeros lo conduca el vapor alemán «Cap Ortega».

Dichos viajeros trasbordaron en Santa Cruz de Tenerife.

Cuentan que navegando a bordo del «Cap Ortega», a la altura de Dacar, recibió el capitán un radiograma en el que se le comunicaba el haberse declarado la guerra y que se refugiara en un puerto español.

El buque se dirigió a toda máquina a Santa Cruz de Tenerife, navegando con las luces apagadas.

Esto no obstante le descubrieron dos cruceros ingleses quienes trataron de apresarlo y le dispararon varios cañones.

Pero a pesar de estos esfuerzos, no lo consigieron. El buque llegó a Santa Cruz de Tenerife en donde ha permanecido nueve días.

De Gibraltar. Orden anulada.—Seguridad en el mar.—El himno inglés y «La Marsellesa» coreados por el público.—Salida de austríacos. Madrid 17 (11 m.) Dicen de Gibraltar que se ha anulado la salida para Inglaterra del regimiento de fusileros. Esta noticia se ha recibido con gran alegría.

El Almirantazgo inglés ha hecho ver que la seguridad en el mar es completa.

Mantiene nuevamente dicha seguridad por lo cual recaba de los armadores de las naciones amigas reanudar las relaciones comerciales con Inglaterra.

La banda de música del Regimiento de Willsbora ha torado en la Alameda el Himno inglés y «La Marsellesa», siendo coreados por el público.

La Gaceta Oficial de Gibraltar publica un decreto ordenando a los austríacos que salgan de la plaza.

Noticias varias. Portugal toma medidas. Lisboa.—El Gobierno ha acordado enviar dos mil hombres en defensa de las posesiones de África y aumentar las unidades de guerra, armando barcos mercantes.

Elogios a un aviador. París.—La orden del día de hoy del ejército elogia al teniente Casari Caboto Prudhoux el cual a bordo de un aeroplano y en medio de nutrido fuego que se le hacía, logró llegar a Fescati y arrojar bombas sobre los cobertizos de los hangares de los aeroplanos alemanes.

Abusos de los alemanes? París.—Se dice que los alemanes siguen cometiendo actos reprobados por las leyes de guerra en todos los pueblos de la Alta Alsacia que se ven obligados a evacuar.

Expulsados de Marruecos. París.—Un comunicado de las 10 de la mañana dice que todos los súbditos alemanes y austríacos establecidos en Marruecos han sido expulsados por orden del Gobierno.

Abandonando los barcos. Barcelona 17 (11 m.) Bélgica.—Los tripulantes de los barcos alemanes refugiados en los Dardanelos han abandonado los cruceros.

Falta de material. Bélgica.—En Inglaterra escasea el material eléctrico que importaba de Alemania.

Líneas francesas. En breve comenzarán a funcionar de nuevo las líneas francesas del Mediterráneo.

Tranquilidad en París. Madrid 17 (11 m.) París.—Comunican que se ha restablecido la tranquilidad.

La capital presenta su aspecto ordinario. Después de celebrar el Consejo algunos ministros se han ausentado de París hasta el próximo lunes.

Vapores apresados. Dos cruceros ingleses han apresado a los vapores alemanes «Príncipe Valdear» y al «York» que iban cargados de víveres.

Suicidio del general jefe de las fuerzas alemanas. Madrid 17 (11 m.) Bélgica.—Comunican de Lieja que desde el martes no se ha declarado ningún combate.

Se ha confirmado la muerte del general alemán Von Emmich, jefe de las fuerzas invasoras alemanas.

Parece ser que el citado jefe se ha suicidado. Le ha sustituido otro general.

FABRA DESDE BARCELONA. La avanzada francesa en contacto con la belga. Barcelona 17 (2'15 m.) Londres.—La vanguardia francesa y belga han entrado en contacto en Dinant a 20 kilómetros al Sur de Namur.

Noticias de varios combates. París.—Dicen que la caballería francesa rechazó a los alemanes y que también se ha entablado un combate en Tirlemont, entre el ala izquierda belga y la derecha alemana.

Plan fracasado. Londres.—Parece que el plan alemán de invadir a Francia por Bélgica han fracasado completamente, lo cual ha dado tiempo a Francia para que se prepare y para librar importantes combates que se esperan en la frontera alemana y en las regiones de Cirey, Blandin y Avicourt.

El Japon declara la guerra a Alemania. A última hora se ha recibido un despacho urgente diciendo que el gobierno japonés ha mandado el ultimatum a Alemania.

En él se exige que retire y desarme sus buques de los mares del Extremo Oriente y abandone sus posesiones de Kiao y Tchen.

OLIVER

ECOS VARIOS

La marquesa de Moret. Madrid 16 (9 n.) Coruña.—Llegó la Sra. Marquesa de Moret. En el muelle la esperaba el señor Quiroga Ballesteros.

Sin noticias.—Apazamiento de la huelga general. Madrid 16 (9 n.) El ministro de la Gobernación nos dijo esta tarde que carecía de noticias de la guerra.

Nos manifestó que el Comité Nacional de Unión de Trabajadores ha dirigido a las secciones un documento diciendo que en vista de las graves circunstancias que ha creado la guerra se aplaza la huelga general 24 horas después de haber desaparecido las circunstancias que motivaron el apazamiento.

La «Gaceta». Madrid 17 (11 m.) La «Gaceta» de hoy publica una disposición anunciando por decreto, que el Gobierno inglés ha dispuesto que los extranjeros y súbditos de las potencias amigas pueden embarcar y desembarcar en otros puertos.

Desde Barcelona. Relativa tranquilidad. Barcelona 17 (5'15 m.) Barcelona.—Las circunstancias actuales han dejado de producir la tensión de espíritu de los primeros días. Si bien reina la intranquilidad para el futuro, el pueblo se entrega a los habituales esparcimientos dominicales.

La venta de periódicos. El público acoge, siempre con reserva las noticias sobre la guerra, que casi siempre son contradictorias, sin embargo, se compran muchos diarios.

Algunos que tiraban 40.000 ejemplares, han tenido que aumentar en 20.000 más la tirada.

Denunciados por injurias. Han sido denunciados los periódicos «El Progreso» por injurias a S. M. y «Los Misceláneos» por injurias al Emperador de Alemania.

Manifestaciones no efectuadas. No se han celebrado las manifestaciones de simpatía a Alemania y Francia que habían organizado los jaimistas y radicales respectivamente.

Ambos grupos desistieron al darse cuenta de los peligros que pudieran derivarse al exteriorizar los sentimientos, respecto a las naciones beligerantes.

El Gobernador civil hizo vigilar el Consulado de Francia y el Círculo alemán de la Plaza Real.

Ayer salieron 900 repatriados para Valencia y Castellón.

Después de la marcha de estos, sólo quedaban 113, pero llegó un vapor de Marsella con otros 600 los cuales fueron atendidos por la Junta de Protección a la Infancia si bien por cuenta del Gobierno.

El próximo miércoles se espera otro vapor. Los repatriados pasados por esta capital ascienden ya a 22.000.

Estadística de las subsistencias. Según la estadística ordenada por el Gobernador civil, sobre las existencias en los almacenes, resulta que había el día 14 en Barcelona 1.758.000 kilos de harina y trigo y 26 millones de kilos de carbón mineral.

Denuncias de estaciones telegráficas. Los consules de Francia y Alemania han denunciado al Gobernador el funcionamiento de estaciones radiotelegráficas en San Felip de Gulxola y Sarriá que estaban al servicio de los alemanes.

Respecto a la primera trasladó la denuncia al Juez y en cuanto a la segunda consultó al Gobierno sobre lo que debía hacerse en caso de que se descubra el sitio de la instalación, en vista de que la conferencia de La Haya acordó que eran perfectamente legales.

Junta de bolistas. El Gobernador civil ha desistido de presidir hoy la Junta de bolistas para fijar el cambio que ha de servir de tipo para la liquidación.

OLIVER.

ULTIMAS NOTICIAS

El Emperador a Mayenza. Madrid 17 (2 n.) Londres.—Un despacho de Berlín, fechado a las 4'30 comunica que esta mañana ha marchado a Mayenza el Emperador de Alemania.

Marchó acompañado del cuartel general. Estado de sitio. Madrid 17 (2 l.) Telegrafían a Le Journal que se ha proclamado el estado de sitio en Bulgaria.

La caballería alemana detenida por los belgas. Madrid 17 (2 l.) París.—Noticias oficiales, dicen que la caballería alemana, recientemente batida, después de la retirada intentó una nueva acción ofensiva en dirección del Havre pero fueron detenidos en absoluto por los belgas.

Del ultimatum del Japon. Tokio.—En el ultimatum que el Japon ha dirigido a Alemania se fija un plazo de siete días para aceptar las proposiciones.

Manifestaciones del Sr. Sánchez Guerra. Madrid 17 (2 l.) El ministro de la Gobernación Sr. Sánchez Guerra al recibir a los periodistas dijo que no había novedad. No tenía noticias ni de España ni del Extranjero.

Creo que hoy ni mañana habrá Consejo. Opino que lo habrá el miércoles, pues el jueves vendrá el Rey.

El Consol de Francia en territorio holandés. Madrid 12 (2 l.) París.—Comunican de Rotterdam que el Consol de Francia en Breslan ha llegado a territorio holandés.

Sebastián Villalonga Gelabert

Médico-Cirujano Especialista. Operaciones y tratamiento en las enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OIDOS. Ex-ayudante del Doctor Botey. CONSULTA DIARIA de 10 a 1. Plaza Constitución 39, principal, Frente la fuente de las Tortugas.—PALMA

MILITARES Alabern y Compañía. Ofrecen a Vds. el KAKI Reglamentario aprobado por el Ministerio de la Guerra. CONFECCION ESMERADA.

CRISTALES COMBINADOS y de todas clases. Maquinaria moderna para montarios. Gemelos para Teatro, gran surtido. Antigua CASA LASSALLE. SAN NICOLAS, 31. TEMPORADA DE VERANO 1914. BARCELONA RAMBLA GRAND HOTEL & 4 NACIONES. Arreglos especiales para familias. Pensión completa. desde ptas. 11, 12'50 etc.

Memorandum

PARA MAÑANA. SOL.—Sale a las 5 h. 3 m.; pónese a las 18 h. 44 m. LUNA.—Sale a las 2 h. 31 m.; pónese a las 16 h. 50 m. TRENES PARA VIAJEROS.—Salidas de Palma: Para Manacor a las 7'40, 14 y 18'15 para Felanitx a las 7'40, 14'3 y 18'15 para La Puebla a las 7'40, 11'30, 14'40 y 18'15; para Sóller a las 7'40, 15 y 20'5. Salidas para Palma: De Manacor a las 2'30, 6'30 y 17'15 de Felanitx a las 6'40, 12 y 17; de La Puebla, a las 6'45, 12 y 17'45; de Sóller a las 6'45 y 18. CORROS.—Llegadas a Palma: A las 7 de Barcelona y de Mahón, a las 9'30 de los pueblos de la isla. Salidas de Palma: A las 14 para los pueblos de la isla, Barcelona y Ciudadela (vía Alcudia) y a las 17 para Valencia. OFINAS DE CORREOS.—Recepción Periódicos, impresos y muestras de 10 a 2'30. Paquetes postales para el Reino de 9 a 11 y para el Extranjero de 8 a 9. Certificadas y valores declarados de 10 a 15'30. Giro Postal de 11 a 13. Lista de Correos de 10 a 13. Entrega: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 17'30. Paquetes postales procedentes del Reino de 12 a 13 y procedentes del Extranjero de 12 a 13. Certificadas y valores declarados de 10 a 13'30. MERCADO.—En Artá, Montuiri, Llubi y Porreras. DILIGENCIAS.—Llegadas Palma.—A las 6 de Establiments, Felanitx, Algaida y Montuiri; a las 7 de Andragó y S' Arracó; a las 8 de Capdeila, Calviá, Valldemosa, Deyá, Buñola, Villafranca, Portol, Santa María y Lluchmayor; a las 8'30 de Lluchmayor, Santanyí, Campos y Sansellas y a las 9 de Esporles, Estalenchs, Bafabufar, Puigpuent, Algaida y Porreras. Salidas de Palma.—A las 14: de la calle de Pelaires 98 para Andragó y S' Arracó; de la P. del Olivar para Esporles, Establiments, Estalenchs, Bafabufar y Puigpuent; de la P. del Mercadal 13, para Felanitx, Algaida, Montuiri y Porreras; de la calle de Bauló 6, para Lluchmayor, Santanyí y Campos; de la P. de San Antonio, para Sansellas, Santa Eugenia y Villafranca; de la calle de S. Miguel 80, para Buñola y del 84 para Valldemosa y Deyá; de la calle de la Marina para Andragó; de la calle de Santacilia para Capdeila y Calviá; de la calle de la Coruellería para Campos; de la C. S. Andrés 19 para Portol; de la calle de la Justicia para Santa María y a las 14'15 de la calle de la Estrella para Algaida y a las 15 de la plaza de la Cuartera para Lluchmayor.

MAPA DE EUROPA

Teatro de la guerra actual. Tamaño 65x80 a ocho vistas. Precio pesetas 1'50. De venta en la Librería de Tous P. de Cort.

COMERCIALES

Table with columns: VALORES LOCALES, Dia 31 Julio de 1914, Dinero. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, etc.

EL TIEMPO

Del 17 Agosto a las 9 de la mañana. Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 762 mm.; Termómetro (a las 8 m.), 26 ct.; Máxima al sol, 37 id.; Máxima a la sombra, 32 id.; Mínima a cubierto, 21 id.; Mínima a descubierto, 20 id.; Temperatura media de ayer, 27; Temperatura media correspondiente al mes, 26; Diferencia, 1 en menos; Dirección del viento, N.; Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 15 Kgs.; Kilómetros recorridos en veinticuatro horas, 193; Lluvia en 24 horas litros o por metro cuadrado; Ascenso del barómetro en 24 horas 4 mm.; Evaporación en 24 horas, 7 id.; Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 75; Descenso del barómetro en 24 horas o milímetros, tensión del vapor 18.

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido DISPEPSIA. palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltix) que cura las ACEDIAS Y VÓMITOS. así como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo el mismo enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo certificado a quien lo pide.

Jarabe PAGLIANO

(Polvos y Cachets) del Profesor GIROLAMO (de Florencia)

El mejor depurativo y refrescante de la sangre

65 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE SON SU MEJOR RECOMENDACION
Exigid siempre el nombre del Profesor Girolamo Pagliano
Se vende en todas las farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA
J. URIACH Y C., Moncada, 20, Barcelona

Forfaits Club Mallorca

A Sóller en tren y a Miramar en automóvil, comida y visita al puerto inclusive.

Ida y vuelta a Sóller en primera clase en el ferro-carril y en automóvil desde Sóller a Miramar y regreso. Para llegar a Valldemosa, se tendrá que abonar un suplemento de CINCO PESETAS si los excursionistas son tres o menos, y 1'50 cada uno si fuesen cuatro o más.

La salida de Palma para Sóller será en el primer tren de la mañana, y la de Sóller para Miramar poco tiempo después de la llegada del tren a dicha población, para poder estar de regreso a la hora de comer (de 1 a 2 tarde), y con el fin de que los excursionistas puedan recorrer por la tarde dicha población e ir al puerto en tranvía.

El servicio de comida en el hotel La Marina, o Restaurant de la Estación consistirá en entremeses, arroz a la valenciana, dos platos fuertes, dulce o helado, frutas, pan y vino. Si los excursionistas prefiriesen comer en Miramar, entonces se les servirá por igual precio, tres fiambres, pan, frutas y vino.

Por grupos de 5 personas a pesetas	15'00	>	>
>	16'00	>	>
>	17'00	>	>
>	18'00	>	>
>	19'00	>	>
>	20'00	>	>

A Sóller en tren y a Miramar en carruaje, comida inclusive.

Ida y vuelta a Sóller en segunda clase en el ferro-carril, y en carruaje desde Sóller a Miramar y regreso. Para llegar a Valldemosa, se tendrá que abonar un suplemento de 2'50 PESETAS si los excursionistas son tres o menos, y 1 cada uno si fuesen cuatro o más.

La salida de Palma para Sóller será en el primer tren de la mañana, la de Sóller para Miramar poco tiempo después de la llegada del tren a dicha población, y la de Miramar, a la hora conveniente para estar de regreso en Sóller a las seis de la tarde.

El servicio de comida será precisamente de fiambres en Miramar y consistirá, en tres fiambres, pan, vino y frutas.

La salida de Miramar para el regreso no podrá pasar de las tres y media de la tarde, para que los excursionistas puedan coger el tren de las seis de la tarde.

Los excursionistas tendrán derecho a retrasar la hora de salida de Miramar hasta las ocho de la noche, pero en este caso los gastos de cena y habitación, correrán de su propia cuenta.

Por grupos de 5 personas a pesetas	10'00	por persona
>	11'00	>
>	12'00	>
>	13'00	>
>	14'00	>
>	15'00	>
>	16'00	>
>	17'00	>
>	18'00	>
>	19'00	>
>	20'00	>

Informes y despacho de VIAJES y PAQUETES POSTALES para todo el globo.

Despacho: EXPOSICION BALEAR PERMANENTE Quint 12 y Brossa 23

Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 19 de Agosto el magnífico vapor

Valbanera

Admitiendo carga y pasajeros.
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 17 y 18 del corriente.

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

PRINCIPE DE ASTURIAS 15 Agosto INFANTA ISABEL, 15 Septiembre.
CADIZ, 27 Agosto. BARCELONA, 28 Septiembre.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Piansa, Plá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Ginebra

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de primera y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona:
Navegazione Generale Italiana: DUCA D' AOSTA, 27 Agosto.
Id. id. id. RE VITTORIO, 3 Septiembre.
La Veloce: DUCA DI GENOVA, 10 id.
Lloyd Italiano: CORDOVA, 13 id.
Navegazione Generale Italiana: REGINA ELEN4, 17 id.
Id. id. id. DUCA DEGLI ABRUZZI, 24 id.
Id. id. id. PRINCIPE UMBERTO, 1 Octubre.

COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 27, Palma de Mallorca.

Lloyd Sabauda

El día 3 Septiembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de Invernadero.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesa

Cocina Española

Y el día 2 de Octubre saldrá para el mismo punto el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma, Damian Bannasar, calle del Mar, número 49.—1.ª

Gran descubrimiento Manantiales de Valdelazura Plasencia (Cáceres)

Aguas bicarbonatadas, sulfatadas-nitrogenadas y radio activas. Deliciosa agua de mesa.
La más LITIVICA del mundo en su clase, con fósforo, radio y sobre-saturadas de azoe.

Obran siempre vigorizante. Insustituibles en los enfermos del estómago, hígado, riñones, vías urinarias, vómitos y neurastenia.
Curan radicalmente la DIABETES, aun en casos muy avanzados.
Eficacísimas en el artrismo. 18 grandes premios.

Venta en farmacias y restaurants. Representante para Baleares:

Don Pablo Coll Soberats—Palma

GRANDES ALMACENES S. JOSE



Ultimos dias de Gran Baratura

Sastrería—Camisería—Mercería
Trajes de Baño, Blusas, Rafajos
Guarda-polvos—Sombreros—Sombrillas
Americanas Alpaca y Drill
ARTICULOS PARA VIAJE
Los más surtidos y más baratos
PRECIO FIJO

TRICOFERO PADRO

Evita caspa, canas y caída del pelo
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona y en todas las farmacias, Droguerías y perfumerías.

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	1.ª	Piso	Informes	Observaciones
Los Lluís (Villeta)	bajos y	1.ª	Brossa—19	También se vende. Capax
Labrega	12 y 44	bajo	Labrega—48	Fábrica curtidos, almaceas
Montenegro.	23	Eat.	Montenegro 24, prípal.	agua, tres dormitorios.
Jala Roja	4	1.ª	Brossa 19, trip. entres.	4 salas, 4 dormits. terrado
Jaro	4	1.ª	Cuesta Teatro	8 dor. agua grifo capacidad
Jala Roja	3	coch.	San Cristóbal—4.	capacidad agua y agua
Rubi	21	2.ª	Rubi 21—1.ª	capacidad agua a gr. fo.
Jorp Mari	118	2.ª	Olmos, 168, principal.	4 dor. orilla mar, 40 d. anu.
Montesión	15	2.ª	Montesión 15—1.ª	Capacidad, agua a grifo
San Magín	parada	Tr.	Olmos, 168.	Cochera cap agua, 12 ptas
puerta de Jesús	10	coc.	Olmos, 168.	Agua y comodidad, 13 ptas.
elaires	90	3.ª	Olmos, 168.	5 dorm. vista Bor, agua 35 p.
Molineros	17	1.ª	P. Juanot Colón, 32—2.ª	Capacidad. Se vende o alq.
Murillo.	9	bij.	P. Progreso, 49—2.ª	Local cochera ó alm. 8 ptas.

Plá de na Tesa 134 moderno casa y 129 antiguo. Tierra Cuarterón almendral al lado de Ca Madó Catalina venedora. Informes, Armeagol 1—2.ª derecha.
Parcelas a 5 ptas. mensuales los 100 m.; detrás cuartel Guardia civil, agua, Olmos 168.
Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas
COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
50 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.
Subdirector en Baleares. D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.ª

Conservación ó higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muela que use el elixir y los polvos de
MENTHOLINA
que prepara el DOCTOR ANDREU
Su uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortalece las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliters.

Ventas a plazos sin fianza ni garantía

de la gran obra «Historia Universal» por César Cantú.

La mejor enciclopedia para estudios y consulta.
Artes, Ciencias, Literatura, Historia, etc., desde la creación del mundo hasta nuestros días 1911.

Obra indispensable en todas las bibliotecas.
Edición económica, formada por 43 tomos encuadernados en tela inglesa, con profusión de grabados en colores y mapas.

Obra completa con un elegantísimo etager de regalo 95 pesetas a plazos de 5 pesetas mensuales.

Edición de gran lujo formada por 43 tomos artísticamente encuadernados con tapas de relieve y oro, impresa sobre rico papel satinado, conteniendo más de 500 grabados en colores (tricromía).

Obra completa con un elegantísimo etager de regalo 145 pesetas a plazos de 10 pesetas mensuales.

Recórtese y llénese el siguiente cupón mandándolo a las casas que abajo se mencionan y se le entregarán la obra al pagar el primer plazo.

Cupón núm 2

Sírvase remitirme la HISTORIA UNIVERSAL por César Cantú edición..... valor..... ptas. que abonaré a plazos de pts... mensuales.
Firma,

Dirección:

Nombre _____
Calle _____ Núm. _____
Ciudad _____ Provincia _____

Gassó Hermanos, Santa Teresa 4 y 6 Barcelona.
Venta y suscripciones Librería de J. Tous, plaza de Cort 14 y 16

Servicios de la Compañía Transatlántica

Lineas al Río de la Plata y al Brasil

El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, saldrá el día 4 de Agosto de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
El vapor LEON XIII saldrá el 16 de Agosto de Bilbao y Santander, el 18 de Gijón y Coruña el 19 de Vigo, el 21 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, México, New York y Costafirme

El vapor MONTERRAT saldrá el día 25 de Julio de Barcelona, el 26 de Valencia, el 27 de Almería, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México.

El vapor REINA M. CRISTINA saldrá el 16 de Julio de Bilbao, el 19 de Santander y el 2 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor ANTONIO LOPEZ saldrá el día 10 Agosto de Barcelona, el 11 de Valencia, el 3 de Málaga y el 5 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto-Lumón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracabo, Coro, Guayana, Carpano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Lineas de Filipinas

El vapor C. LOPEZ LOPEZ saldrá el 2 Agosto de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Fernando Pó

El vapor M. L. VILLAVERDE saldrá el día 2 de Agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tangier, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Pó.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. También se admiten carga y se explian pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.
Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C. s, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

Las Máquinas Singer para Coser

son tan sencillas, que una niña de 5 años puede comprenderlas, son tan fáciles, que hasta la mujer más anciana puede trabajar con ellas



QUIEN posea una máquina legítima SINGER, encontrará siempre en casi todas las poblaciones del mundo, un establecimiento SINGER con personal experto para cuantas atenciones pueda necesitar el buen funcionamiento de la máquina y completo surtido de piezas de recambio, accesorios, agujas, torzales, etc., con lo que es difícil resulte inservible cualquiera máquina SINGER en buen estado, como suele suceder con las de otras procedencias.

PÍDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS Y EXAMÍNENSE LAS GRANDES FACILIDADES Y VENTAJAS QUE OFRECE AL COMPRADOR LA

Compañía Singer de Máquinas para Coser

4, Jaime II, 4—Palma de Mallorca

CALLICIDA PIVA

Estirpa rápidamente sin dolor al soliviar los callos y durazos. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza Antonio Maura.

Julian Ticoulat

ODONTÓLOGO DENTISTA
Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 8 pts. Extracciones sin dolor
CALLE SAN MIGUEL 30—1.

Pedid en todas partes Palo Resolis y Anis Virgen

FABRICADOS POR ANTONIO PUIG
Antonio Maura 19.—SANSSELLAS
Casas por poco dinero
TODO EL MUNDO PROPIETARIO
Se consigue adquiriendo, en inmejorable condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina.
PRECIOS BARSATISIMOS!
APROVECHAR LA OCASION
Para informes Centro de Anuncios, pls 22 de Santa Eulalia.

Tienda de comestibles

Se vende o traspaasa una con buena parroquia, situada en la Plaza de la puerta de San Antonio, número 55, donde informará.

Embalaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan a todos los puntos de España. Dirijirse Olmos 135—Carpintería.